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неделя в регионе / подробности

ТУРИЗМ

Сысерть в 2025 году станет еще привле-
кательнее для туристов. В городе будут 
установлены дополнительная подсветка 
и навигация, появятся арт-объекты, 
ярмарочные павильоны, велопарковки 
и санузлы. Средства на обустройство 
туристического центра будут выделены 
из федерального бюджета в рамках на-
ционального проекта «Туризм и госте-
приимство».

— Нацпроект направлен на развитие 
туристической инфраструктуры, чтобы 
поездки по стране были комфортными 
и интересными, путешественники долж-
ны получать качественный сервис и от-
личные впечатления, — рассказывают 
в департаменте по развитию туризма 

Поедем в Сысерть — на подсветку зданий смотреть!

 Сергей Иванов

ПЕРСПЕКТИВЫ

Палкино станет… музеем под открытым небом?

 Владимир Дмитриев

Находки с окраины Екатеринбурга 
хранятся в Эрмитаже и музее 
естественной истории в Париже. 

Эскиз-макет первого на территории 
Свердловской области археологиче-
ского музея под открытым небом был 
представлен на заседании Совета по 

сохранению и развитию культурного на-
следия уральской столицы. Речь о природ-
ном парке «Палкино», откуда, по мнению 
директора Музея истории Екатеринбурга 
Игоря Пушкарева, начинается археология 
уральской столицы. 

В 1827 году здесь были проведены 
первые раскопки. В настоящее время бо-
лее 500 тысяч артефактов, найденных с 
тех пор в этом районе, находятся не толь-
ко в музеях Екатеринбурга, но и в Госу-
дарственном историческом музее, Эрми-

таже, а также Музее естественной исто-
рии в Париже.

Музейщики предлагают реконструи-
ровать на этом месте палеодеревню, раз-
местить в ней зоны ткачества и плетения, 
гончарную мастерскую, зоны выделки 
шкур и рыбалки, а также различные 
арт-объекты. Главная площадка будет рас-
сказывать о быте металлургов, проживав-
ших в этих местах больше двух тысяч лет 
назад.

Уже подготовлена серия видеоэкскур-
сий «Остров посередине леса», «Завод-кре-
пость эпохи Геродота», «Алтарь возрастом 
5 тысяч лет», «Скала "пляшущих человеч-
ков"», «Истоки Исети».

По мнению главы Екатеринбурга Алек-
сея Орлова, проект хорошо проработан. 
Градоначальник согласился создать рабо-
чую группу, которая займется проработкой 
конкретных предложений по организации 
нового места для привлечения туристов 
и всех неравнодушных жителей Екатерин-
бурга. Фото: Музей истории Екатеринбурга

и индустрии гостеприимства Свердлов-
ской области.

По словам главы Сысертского муници-
пального округа Дмитрия Нисковских, 
в планах — глобальное переустройство 
центра города.

Теперь в историческом центре Сысер-
ти появятся дополнительные обществен-
ные уборные, архитектурная подсветка 
зданий и памятников, знаки навигации, 
информационные таблички, велопарков-
ки, брендированные канализационные 
люки, новые арт-объекты и многое другое. 

Оценить преображение Сысерти мож-
но будет уже к концу года. Фото: Департамент 

информполитики Свердловской области

Евгений Куйвашев и Александр Лукашенко встретились в Минске
РАСШИРЯЕМ ГОРИЗОНТЫ

 Владимир Дмитриев

На базе дочернего общества Уральского 
оптико-механического завода – 
«Швабе-Минск» – планируется открытие 
инжинирингового центра и производства 
композитных материалов. Об этом 
губернатор Свердловской области 
Евгений Куйвашев сообщил 
в Минске во время рабочей встречи 
с Президентом Республики Беларусь 
Александром Лукашенко. 

Работу в столице союзного государства 
делегация Среднего Урала начала 
в понедельник, 24 февраля. Губернатор 
Евгений Куйвашев и Александр Лука-

шенко наметили дальнейшие планы по рас-
ширению торгово-экономических и гумани-
тарных связей. За время с последней встречи 
в октябре 2019 года сотрудничество региона 
и республики значительно шагнуло вперед.

— На сегодня мы имеем в товарообо-
роте почти миллиард долларов, — отме-
тил Александр Лукашенко, напомнив, что 
страна регулярно принимает участие 
в ИННОПРОМ.

Ключевая отрасль, связывающая Бела-
русь и Свердловскую область, — машино-
строение. Востребованы в отношениях 
между сторонами техника для горно-ме-
таллургического комплекса, сельского хо-
зяйства, а также коммунальные машины, 
лифтовое оборудование. Свердловские 
предприятия активно закупают у белорус-
ских партнеров БелАЗы.

Сотрудничество между Средним Ура-
лом и Республикой Беларусь продолжается. 
Так, в Екатеринбурге в марте планируется 
проведение Дней Минска. А с 29 сентября 
по 1 октября в Минске впервые пройдет 
«ИННОПРОМ. Беларусь». Евгений Куйва-
шев пожелал Александру Лукашенко успе-
ха в проведении выставки, которая внесет 
ощутимый вклад в развитие кооперацион-
ных связей. Фото: Департамент информполитики Свердловской области

80 
млн руб.   

федеральной субсидии 
на обустройство 
туристического центра Сысерти
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«С глубочайшим уважением и благодарностью»
ВЕТЕРАНЫ

 Сергей Иванов

На Среднем Урале официально 
стартовал Год защитника Отечества. 

Год защитника Отечества был открыт 
в Свердловской области 21 февраля 
торжественной встречей в музейном 
комплексе «Россия – моя история» 

в Екатеринбурге. Губернатор Евгений Куй-
вашев отметил важность благодарности 
людям, которые во все временя служат 
Родине и оберегают ее интересы.

— Вместе с праздником мужества и до-
блести мы открываем в регионе Год защит-
ника Отечества, — отметил глава региона 
и подчеркнул, что его смысл прост и поня-
тен каждому. — В нем воплощены наши 
глубочайшее уважение и благодарность 
миллионам людей, которые во все времена 
делают осознанный выбор – быть с Росси-
ей, служить ей, оберегать ее интересы, на-
циональный, экономический, интеллекту-
альный и культурный суверенитет, ее исто-
рию, традиционные ценности и уникаль-
ное наследие.

Участниками встречи стали ветераны 
Великой Отечественной войны, военно-
служащие и общественные деятели.

Многочисленные примеры героизма 
защитников Родины всех поколений обо-

гащают духовно-исторический опыт на-
ции, задают высокие нравственные ориен-
тиры, вдохновляют и сплачивают всё об-
щество, помогают преодолевать трудности 
и добиваться внушительных побед. При 
этом Средний Урал был и остается надеж-
ной и крепкой опорой страны с мощней-
шим промышленным комплексом. 

— Наши предприятия выпускают про-
дукцию, востребованную во всех сферах, — 
подчеркнул глава региона. — Научно-
исследовательские институты и организа-
ции области создают инновационные тех-
нологии и неустанно двигают прогресс. 
Почти полторы сотни вузов, колледжей 
и техникумов готовят настоящую кадро-
вую элиту. У нас растет созидательная патри-
отическая молодежь, которая проявляет 
активную гражданскую позицию и стре-
мится принести пользу стране и обществу.

Евгений Куйвашев вручил ветеранам 
юбилейные медали «80 лет Победы в Ве-
ликой Отечественной войне», которые 
были учреждены 2 сентября 2024 года 
указом Президента России Владимира 
Путина в ознаменование Победы над фа-
шистскими захватчиками. Медалью на-
граждаются ветераны Великой Отече-
ственной войны, фронтовики, труженики 
тыла, жители блокадного Ленинграда, 
осажденных Сталинграда и Севастополя, 
бывшие несовершеннолетние узники 
концлагерей. Фото: Департамент информполитики Свердловской области

Год защитника Отечества объявлен Президентом Владимиром Путиным. 
В Указе № 28 от 16 января 2025 года сказано: «В целях сохранения истори-
ческой памяти, в ознаменование 80-летия Победы в Великой Отечественной 
войне 1941-1945 годов, в благодарность ветеранам и признавая подвиг». 

Фото: Елена Ельцова



перспектива / национальные проекты
КРАТКО

#Технологии В мобильном приложении 
«Госуслуги. Дом» появилась функция 
гостевого доступа. Благодаря новой опции 
можно предоставлять возможность получения 
информации о недвижимости доверенным 
людям. Это позволяет делегировать передачу 
показаний счетчиков, оплату счетов и отправку 
заявок в управляющую компанию, заказывать 
поверку оборудования. При этом гости не смо-
гут голосовать на общих собраниях собствен-
ников, добавляться в домовые чаты и заклю-
чать договоры  страхования недвижимости.

#Поддержка По решению губернатора 
Евгения Куйвашева 15 муниципальных 
образований Свердловской области получат 
субсидии на модернизацию коммунальной 
инфраструктуры. В общей сложности городам 
будет направлено около 1,5 миллиарда 
рублей на капитальный ремонт и замену 
60 километров сетей тепло- и водоснабжения. 
Наибольший объем средств поступит в Нижний 
Тагил — 194 миллиона рублей, Первоуральск — 
139 миллионов рублей и Ирбит — 124,2 милли-
она рублей. 

#Аварийное жилье По итогам 2024 года 
Свердловская область досрочно завершила 
федеральный проект по расселению 
аварийного жилья. Благодаря региональным 
и муниципальным программам положительные 
изменения произошли у 25 тысяч уральцев. 
Расселенная площадь превысила 400 тысяч 
квадратных метров. План по улучшению 
качества жилья свердловчан перевыполнен 
почти в два раза.

#Благоустройство Жители Свердловской 
области стали активнее участвовать 
в развитии городской среды. За прошедший 
год общая вовлеченность уральцев 
в процессы благоустройства составила более 
60 процентов. Как отметили в МинЖКХ 
региона, люди видят, что их населенные 
пункты развиваются, появляются современ-
ные зоны отдыха, и готовы в дальнейшем 
принимать участие в этом процессе.

#Квартал В Екатеринбурге вместо промзоны 
у парка Маяковского — в границах переулка 
Базового и Сибирского тракта — построят 
жилой квартал со школой и детским садом. 
На территории появятся  парковки, 
на которых смогут разместиться 1,4 тысячи 
машин, благоустроят дворы и прилегающие 
к домам пространства. Строительство 
планируют завершить к 2030 году. 

#Строительство Механизм комплексного 
развития территорий будет реализован 
на нескольких площадках в Свердловской об-
ласти. Сегодня в семи муниципалитетах в стадии 
подготовки и реализации находятся 25 проек-
тов. Строители уже работают на 14 площадках 
КРТ жилой застройки, пяти — нежилой 
и шести — незастроенных территорий. 
За 2,5 года благодаря этому механизму 
1206 человек улучшили свои жилищные 
условия, расселено 22,3 тысячи квадратных 
метров ветхого и аварийного жилья. 

#Цифровизация Более трех тысяч организа-
ций Среднего Урала передают информацию 
в ГИС ЖКХ. Это управляющие компании, 
ТСЖ, ресурсоснабжающие организации, 
региональные операторы по обращению 
с твердыми коммунальными отходами 
и региональный оператор капитального ремон-
та, государственные и местные органы власти. 
В конце 2024 года в тестовом режиме запущена 
открытая часть портала. Новый вид получила 
информация о домах: теперь на главной 
странице при вводе адреса пользователь 
видит характеристики здания и сведения 
об организациях ЖКХ. 

РАЗВИТИЕ
Екатерина Федорова

Деревенский стиль: как на Среднем 
Урале развивают культуру в селах

В Свердловской области официально 
стартовала программа «Земский ра-
ботник культуры». Принципы работы 
на 2025 год утвердил губернатор 
Евгений Куйвашев, Согласно условиям 
проекта, в отдаленные территории 
поедут работать 15 специалистов.

В целом, развивать культуру в селах 
и деревнях страны в этом году будут 
1100 преподавателей. Такой лимит 
установили в Министерстве культуры 

РФ. Максимальные подъемные выделяют-
ся тем, кто поедет в населенные пункты 
Дальневосточного федерального округа, 
Новороссии и Донбасса — учителя здесь 
получат по два миллиона рублей. Для 
остальных регионов субсидия равна одно-
му миллиону рублей.

Отбирать специалистов на вакантные 
должности будут до 1 марта. В Минкульте 
РФ отмечают, что участвовать в проекте 
можно и не выезжая за пределы региона. 
Учителю для получения субсидии доста-
точно поменять мегаполис на сельскую 
территорию. Кроме того, рассчитывать на 
выплаты могут и выпускники вузов, кото-

рые после учебы решили вернуться из го-
рода в свой небольшой населенный пункт.

— Педагоги, наставники, руководите-
ли творческих коллективов и иные работ-
ники нашей сферы, которые переедут 
в сельскую местность или малые города 
и заключат договор с учреждениями куль-
туры, подведомственными регионально-
му министерству или администрации му-
ниципалитета, смогут получить подъем-
ные в размере одного миллиона рублей. 
Если участник программы досрочно 
увольняется или переходит на другую 
должность, не входящую в перечень ва-
кантных, ему будет необходимо вернуть 
полученные средства, — отметила ми-
нистр культуры Светлана Учайкина.

На сегодняшний день в школах ис-
кусств региона не хватает около 400 учи-
телей, в целом по стране дефицит «куль-
турных» кадров — 50 тысяч. Программа 
«Земский работник культуры» должна за-
крыть кадровый дефицит и уменьшить от-
ток населения в большие города.

В качестве успешного примера в пра-
вительстве Свердловской области называ-
ют работу аналогичной программы «Зем-
ский учитель». Так, преподаватель  физи-
ки и математики Елизавета Стурова пере-
ехала работать в школу Ирбита. Помимо 
подъемных, в начале 2025 года девушка 

«
По одному 
миллиону 
рублей 
будем 
выпла-
чивать 
тем, кто 
заключит 
договор 
с учреж-
дениями 

культуры» 
Евгений Куйвашев 

о программе 
«Земский работник 

культуры»
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получила ключи от квартиры. Новый дом 
был построен по муниципальному кон-
тракту для учителей, медицинских работ-
ников и жителей, переселяемых из ветхих 
и аварийных домов. С будущим новосе-
льем Елизавету поздравил заместитель 
губернатора  Павел Креков во время рабо-
чей поездки в Ирбит. 

• КУПИТЬ ТО, ЧТО ХОЧЕТСЯ
Рассказывая о работе в сельских шко-

лах, учителя часто говорят о том, что од-
ним из плюсов является хорошая осна-
щенность кабинетов. Общеобразователь-
ным школам в отдаленных территориях 
сегодня уделяется повышенное внимание, 
поэтому все необходимое для хорошей ра-
боты в них есть.

Похожая ситуация сложилась сегод-
ня и в школах искусств. За шесть лет дей-
ствия национального проекта «Культу-
ра» более 80 школ получили новое обо-
рудование, музыкальные инструменты 
и методическую литературу на общую 
сумму более 600 миллионов рублей. 
Оснащение учебных заведений продол-
жится и благодаря новому национально-
му проекту «Семья». В этом году 23 шко-
лы искусств Свердловской области полу-
чат по 3,7 миллиона рублей на покупку 
музыкальных инструментов, звуковой 
и световой аппаратуры, методической, 
учебной литературы и пособий. В переч-
не городов, куда будут направлены сред-
ства,  Екатеринбург, Арамиль, Верхняя 
Пышма, Верхотурье, Красноуральск, 
Красноуфимск, Среднеуральск, Полев-
ской, Ивдель и Тавда.

За шесть лет более 80 школ получили оборудование и музыкальные инструменты 
на сумму более 600 миллионов рублей. Фото: Елена Ельцова

По словам директора школы искусств 
Верхней Пышмы Ольги Чувашовой, на по-
лученные деньги можно будет купить все 
то, что давно хотелось, но не было финан-
совой возможности.

— Например, для театрального отде-
ления мы планируем приобрести микро-
фоны и акустическое оборудование. Заку-
пим передвижные балетные и хоровые 
станки — у нас совсем небольшой зал, поэ-
тому мобильный вариант для нас очень 
удобен. Сможем поменять старые дере-
вянные парты в кабинете сольфеджио 
на новые, современные, яркие, — объясни-
ла Ольга Чувашова.

Директор екатеринбургской детской 
музыкальной школы №5 имени В.В. Зна-
менского Марат Насиров рассчитывает 
потратить деньги на покупку фортепиа-
но, гобоя и клавишных гуслей для орке-
стра народных инструментов.

— База инструментов формировалась 
давно, надо ее обновлять, а инструменты 
стоят достаточно дорого, для школы 
их приобретение проблематично. Заме-
ним те, которые уже устарели морально,  
и те, что уже с большим износом и нужда-
ются в ремонте, а запчастей нет, — уточ-
нил Марат Насиров.

• ОТКРЫТАЯ КНИГА
Свой вклад в развитие сельских школ 

вносит и Всероссийская акция «Дарите 
книги с любовью». На Среднем Урале цен-
тральной площадкой для сбора книг в де-
вятый раз стала Областная библиотека 
для детей и молодежи имени В.П. Крапи-
вина. Благодаря благотворительному сбо-
ру, новыми изданиями пополнился книж-
ный фонд Куровской сельской библиотеки 
Камышловского района. Кстати, в прошлом 
году «Крапивинка» собирала книги для 
одной из старейших библиотек региона — 
Кунарской, которой насчитывается 113 лет. 
Как говорят местные жители, библиоте-
карь для них — это не только проводник 
в мире книг и информационных ресурсов, 
но и психолог, и педагог. 

Поскольку акция была приурочена 
к Международному дню книгодарения, 
то помимо центральной площадки в Ека-
теринбурге, пункты приемы были откры-
ты и в других библиотеках Среднего Ура-
ла. Например, юные читатели Сысертской 
централизованной библиотечной систе-
мы собирали издания в книжный фонд 
в Кашино. Всего же за девять лет суще-
ствования проекта уральцы помогли 
пополнить фонды десяткам библиотек, 
среди которых Трифоновская сельская 
библиотека, библиотека семейного чте-
ния поселка Староуткинска, детская биб-
лиотека Дегтярска, Вогульская сельская 
библиотека и другие. Фото: Елена Ельцова

АКЦЕНТ

Наталья Сероштанова
Руководитель фестиваля 
Play DigitalArt  

В Екатеринбурге с 7 по 13 апреля 
пройдет IV фестиваль цифрового 
искусства Play DigitalArt. Темой 
предстоящего форума стала 
«Диффузия»: художникам предсто-
ит подготовить работы, связанные 
с коммуникацией между самыми 
разными людьми, социальными 
и промышленными явлениями, меж-
ду живым и неживым, аналоговым 
и цифровым мирами, между челове-
ком и искусственным интеллектом. 
Об особенностях фестиваля, его 
аудитории и отличии от аналогич-
ных мероприятий в других городах 
рассказала его руководитель 
Наталья Сероштанова. 

— Play DigitalArt впервые прошел 
в Екатеринбурге в 2022 году. Изначаль-
но фестиваль задумывался как пло-
щадка для демонстрации произведе-
ний молодых художников Екатерин-
бургской академии современного искус-
ства. Показ проходил в мультимедий-
ном историческом парке «Россия —  
моя история». Было представлено 
более 30 работ, и за три дня выставку 
посетили около полутора тысяч 
человек. За три года проект вырос 
в масштабное мероприятие. Сегодня 
фестиваль — это не только выставка, 
но и образовательная программа, раз-
влекательные мероприятия.

Play DigitalArt  уникален тем, 
что в отличие от фестивалей Перми 
или Нижнего Новгорода у нас это 
большой культурно-просветительский 
проект. В форуме принимают участие 
образовательные и культурные учреж-
дения Екатеринбурга, бизнес-сообще-
ства, IT-компании. И длится он по фак-
ту не несколько дней, а целый год, в те-
чение которого проходят различные 
мастер-классы, встречи, лекции, вы-
ступления. 

Команда фестиваля — это препода-
ватели и студенты ЕАСИ, специалисты 
сферы культуры и образования. При-
влекаем мы и волонтеров. У нас есть 
своя школа, в которой добровольцев го-
товят к организации и проведению ос-
новной — весенней, галерейной — про-
граммы Play Digital Art. Наши помощ-
ники за время учебы работают на раз-
личных, не столь крупных мероприяти-
ях, где приобретают практические на-
выки по монтажу выставочных проек-
тов, проведению медиаций, организа-
ции и освещению фестиваля. 

В рамках подготовки к Play Digital 
Art 2025 мы провели исследование 
нашей аудитории. В основном фести-
валь посещают женщины в возрасте 
от 18 до 40 лет с высшим или неокон-
ченным высшим образованием. Они 
работают в сферах культуры и IT, 
искусства, науки или услуг. Их при-
влекает интересная программа меро-
приятий, многие хотят лучше пони-
мать цифровое искусство.  

«Многие хотят 
лучше понимать 
цифровое искусство»

«
Заменим 
инстру-
менты, 

устаревшие 
морально 
и не подле-
жащие 

ремонту» 
Марат Насиров, 

директор ДМШ №5 
Екатеринбурга

3,7   
млн рублей   

получат 23 школы 
искусств 

на покупку 
оборудования 
и инструментов

400
учителей   

не хватает 
в школах искусств 
Среднего Урала
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Арина Потапова
РАЗВИТИЕ

«Ирбит будет привлекателен для гостей и туристов»

Губернатор Евгений Куйвашев проверил, 
как старинный уральский город 
готовится встретить 400-летие. 

— Я еще раз убедился, что здесь уже не-
мало сделано. Ирбит действительно разви-
вается: предприятия стабильно работают 
и наращивают производственные показа-
тели. Важно, что создаются комфортные ус-
ловия для жителей, развивается социальная 
сфера. С учетом дальнейших перспектив 
можно рассчитывать, что Ирбит будет 
привлекателен для гостей и туристов не 
только в период ярмарочных мероприятий, 
но и в другие дни. Впереди много работы, 
нам важно сохранить набранные темпы 
и обеспечить реализацию всех намеченных 
планов в интересах Ирбита и его жителей, — 
сказал глава региона.

Чтобы достойно встретить 400-летний 
юбилей, городу предстоит сделать многое. 

А для достижения поставленных амбици-
озных целей необходимо достойное 
финансирование. Понимая это, Евгений 
Куйвашев поручил увеличить денежные 
вливания в масштабные проекты. Первый — 
это создание инженерной инфраструктуры 
на пустующих территориях в южной части 
Ирбита. По словам мэра Николая Юдина, 
здесь могут появиться новые производ-
ства: потенциальные инвесторы уже проя-
вили интерес. Будет увеличено и финанси-
рование строительства системы ливневой 
канализации и очистных сооружений
и работ по берегоукреплению реки. Появ-
ление второй ветки магистрального водо-
вода с Бердюгинского месторождения обе-
спечит снабжение растущего микрорайона 
Комсомольский и сделает холодную воду 
более чистой. Фото: све.рф

Более восьми тысяч выпускников решили 
сдавать ЕГЭ по математике

Ирина Ульянова
ЭКЗАМЕНЫ

Уральские школьники выбрали 
предметы, которые будут сдавать 
на выпускных экзаменах.

Предпочтение 11-классники отдали 
профильной математике — 50,5 про-
цента выпускников. Затем идут об-
ществознание, которое стало самым 

популярным дополнительным предметом, 
его выбрали около 45,7 процента  школьни-
ков, и информатика. Информатику плани-
руют сдавать 23,8 процента ребят, а биоло-
гию — почти 18 процентов выпускников.

— Мы наблюдаем рост числа выпуск-
ников, выбравших профильную матема-
тику, физику, химию и информатику. Это 
свидетельствует о повышенном интересе 
к техническим специальностям, чему 
способствует системная работа по разви-
тию инженерного образования в регионе. 
Все школы охвачены единой моделью 
профориентации, открываются «Точки 
роста», кванториумы и центры цифрово-
го образования „IT-куб“, — отметила ис-
полняющая обязанности министра обра-
зования и молодежной политики Светла-
на Тренихина.

5 марта и 14 мая выпускники и сотруд-
ники пунктов проведения единого госэкза-
мена проверят готовность техники и систе-
мы видеонаблюдения. Традиционно Сверд-
ловская область примет участие во Всерос-
сийской акции «Сдаем вместе. День сдачи 
ЕГЭ родителями». В начале марта мамы 
и папы школьников смогут узнать, что пе-
реживают их дети, сдавая выпускные экза-
мены. Они пройдут весь процесс и познако-
мятся с  форматом и правилами учебного 
испытания. 

С 21 марта по 21 апреля будет прохо-
дить досрочный этап сдачи ЕГЭ, в котором 
примут участие 105 человек. Наиболее по-
пулярными предметами в этот период ста-
нут русский язык и литература. Фото: Елена Ельцова

КРАТКО

#Жилье Ключи от новых квартир 
в Академическом районе Екатеринбурга 
получили 300 детей-сирот. Всего на строи-
тельство квартир из бюджета Свердловской 
области было направлено 1,1 миллиарда 
рублей. «Совместными усилиями с застрой-
щиком мы успешно реализуем социально 
значимые национальные проекты, обеспечива-
ем качественным жильем отдельные категории 
граждан, которые нуждаются в государствен-
ной поддержке. Такая плодотворная работа 
способствует дальнейшему развитию строи-
тельной отрасли, своевременному решению 
важных задач, стоящих перед нашим 
регионом, и главное, делает жизнь наших 
соотечественников комфортнее», — сказала 
директор регионального Фонда жилищного 
строительства Оксана Вохминцева. Согласно 
планам, в 2025 году не менее 1200 льготников 
смогут отпраздновать новоселье. Фото: све.рф

#Музыка Свердловская детская филармония 
стала победителем грантового конкурса 
Министерства культуры России в сфере 
народного искусства. В новом театральном сезо-
не зрителю представят концертную программу 
«В гости к Буканушке», которая познакомит 
с коренными традициями музыкальной культуры 
Урала и ее современными направлениями. 
Для ее создания выбраны произведения трех 
представителей свердловской музыкальной 
школы, обращавшихся к теме местного фолькло-
ра. «Мы хотим познакомить как можно большее 
количество жителей Урала с музыкальным творче-
ством композиторов малой родины. Это огромный, 
разнообразный, значимый, но при этом малозна-
комый широкой аудитории пласт музыкальной 
культуры России», — сказала директор Свердлов-
ской детской филармонии Людмила Скосырская.

#Туризм Свердловская область привлекла 
более миллиарда рублей федеральных 
средств на развитие туристической инфра-
структуры на 2025–2027 годы. «За два года 
на развитие туристской инфраструктуры было 
направлено более 2,7 миллиарда рублей, 
в том числе 1,2 миллиарда рублей поступили 
из федерального и областного бюджетов, более 
1,5 миллиарда рублей составили средства 
инвесторов. Это позволило создать новые 
средства размещения на более чем 670 мест 
в загородных модульных отелях, кемпингах 
и глэмпингах», — рассказала директор депар-
тамента по развитию туризма и индустрии 
гостеприимства Эльмира Туканова. 

#Забота В кинозалах Свердловской области 
в 2024 году прошли 195 сеансов с тифлоком-
ментированием для слабовидящих уральцев. 
Благодаря специальной аппаратуре более 
500 незрячих и слабовидящих уральцев смогли 
услышать словесное описание того, что проис-
ходит на экране — действия героев, как выглядит 
пространство или предметы в кадре. Спецобору-
дованием для кинопоказов оснащены 42 муни-
ципальных кинотеатра. «Такие сеансы должны 
быть постоянной формой кинопоказа в каждом со-
временном кинотеатре. Инклюзивное направление 
в сфере кинопоказа развивается в последние годы 
стремительно: эффективно работает приложение 
„Особый взгляд“, стриминговые киноплатформы 
адаптируют свои сервисы для незрячих пользова-
телей и добавляют тифлокомментарии к фильмам 
и сериалам», — отметила директор Свердловского 
областного фильмофонда Светлана Горда.

17 000 

выпускников 
свердловских 
школ будут 

сдавать экзамены 
в 2025 году

Что уже сделано?
• Построена объездная дорога через бывшую 
территорию Ирбитского мотозавода.
• Заключен инвестиционный контракт 
на приобретение 54 квартир для 36 семей,  
проживавших в аварийных домах.
• Ведется строительство жилого комплекса 
на улице Маршала Жукова: трех шестиэтажных 
зданий площадью почти 15 000 квадратных 
метров, что позволит расселить весь аварийный 
жилой фонд и ликвидировать очередь на улуч-
шение жилищных условий.
• Продолжаются реставрация и капремонт 
жилых домов, имеющих статус объекта культур-
ного наследия. 
• Завершен ремонт и идет оснащение оборудо-
ванием технопарка «Кванториум», где распо-
ложены 12 аудиторий для учебы: хайтек-цех, 
наноквантум, агроквантум, промышленный 
дизайн и архитектура, автоквантум, IT-квантум, 
VR-квантум, медиаквантум. 
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#Нижний Тагил Ветеран городской 
больницы №1 получила медаль «80 лет 
Победы в Великой Отечественной войне». 
В пять лет Вера Рыбакина в числе тысяч жертв 
нацистского режима попала в концентраци-
онный лагерь на территории Австрии. Чудом 
уцелев в фашистских застенках и несмотря 
на тяжелое детство, Вера Яковлевна получила 
высшее медицинское образование и попала 
по распределению на Урал, где приступила 
к работе в качестве врача-невролога. 
Вершиной ее профессионального пути стала 
должность заведующей неврологическим 
отделением поликлиники городской больницы 
№1 Нижнего Тагила. «Для меня большая честь 
вручить эту награду. Вера Яковлевна свои-
ми глазами видела ужасы войны и зверства 
фашистов, но не сдалась, нашла в себе силы 
выстоять», — подчеркнул главный врач 
Александр Павловских. 

#Арти Новые автолавки доставят товары 
и продукты жителям 18 отдаленных дере-
вень Среднего Урала. Передвижные магази-
ны будут закуплены на сумму 7,5 миллиона 
рублей, выделенную по решению губерна-
тора Евгения Куйвашева. Деревня Стадухино 
недалеко от Арти — один из семи населенных 
пунктов, которые почти год обслуживает 
специализированная машина, приобретенная 
районным потребительским обществом при 
поддержке регионального бюджета. Сейчас 
на Среднем Урале работают девять машин, 
оборудованных под автолавки. Всего предпри-
ниматели затратили на приобретение автомага-
зинов порядка 34,4 миллиона рублей, из которых 
23,7 миллиона им было компенсировано. 

#Североуральск Врачи двух больниц вы-
полнили нестандартную операцию, чтобы 
дать шанс на жизнь 75-летней пациентке 
с опухолью щитовидной железы. Медики 
Североуральска под руководством главного 
внештатного специалиста областного 
Минздрава по организации неотложной 
хирургической помощи, хирурга Территориаль-
ного центра медицины катастроф Ильи 
Ауздайчера удалили объемную лимфому. 
Чтобы подключить женщину к аппарату 
искусственной вентиляции легких на время 
операции, ей выполнили нестандартную 
трахеостомию. Сейчас свердловчанка прохо-
дит комплексное лечение для закрепления 
противоопухолевого эффекта и даже отметила 
очередной день рождения в кругу семьи.

#Верхняя Пышма Определено место 
установки стелы «Город трудовой доблести». 
На выбор жителям города предлагалось 
два места установки стелы: на территории 
Маниного парка и у главного входа в парк УГМК. 
В онлайн-опросе с результатом 92 процента 
победил второй вариант. «Верю в то, что этот 
символ гармонично впишется в архитектурный 
ансамбль центральной части города и станет 
ещё одним знаковым местом для горожан», — 
сказал глава городского округа Верхняя 
Пышма Иван Соломин. По словам предсе-
дателя городского совета ветеранов Сергея 
Шахмаева, территория у главного входа в парк 
УГМК увязывает историческую часть города, 
знаменитый музей военной и гражданской тех-
ники с новыми жилыми районами, культурные 
и спортивные учреждения. 

К причалу «Сухого порта» построят скоростную трассу

Сергей Демидов
ДОРОГИ

Дорожники утвердили проект еще 
одного этапа строительства подъезда 
к транспортно-логистическому центру 
«Большое Седельниково».

Трасса пройдет по территории двух 
муниципалитетов — Екатеринбурга и 
Сысертского муниципального округа — 
и выйдет на федеральную трассу М-5 

«Урал». Новая дорога будет проложена 
от 81-го километра Екатеринбургской коль-
цевой автодороги (ЕКАД) и обеспечит 
не только подъезд большегрузов к ТЛЦ, 
но и дополнительно свяжет несколько 
населенных пунктов. С улично-дорожной 
сетью участок будет связан кольцевыми 
пересечениями: например, пересечение 
с автодорогой «Большое Седельниково — 
станция Седельниково» запланировано 
по круговой схеме.

— Проект автодороги отвечает трем 
ключевым требованиям. Во-первых, обе-
спечить транспортную связанность насе-
ленных пунктов в этой локации. Во-вторых, 
это способность выдерживать существен-
ные нагрузки, поскольку по трассе предпо-
лагается интенсивное движение. В-третьих, 
это экологичность, минимизация давления 
на окружающую среду, — отметил первый 
заместитель начальника Управления авто-
дорог Свердловской области — главный ин-
женер Владимир Оглоблин.

Трасса соединит подъезд к Ново-Сверд-
ловской нефтебазе с автодорогой «Большое 
Седельниково — станция Седельниково». 
Ее протяженность — 6,5 километра, а вместе 
с утвержденным ранее участком общая 

Первый раз — в новый класс

Арина Потапова
ОБРАЗОВАНИЕ

Ученики начальных классов в поселке 
Пышма пойдут в новую школу 
с 1 сентября 2025 года. 

День знаний станет двойным празд-
ником для 400 пышминских ребят. 
Они не только сделают первый шаг 
к новым знаниям, но и вместе 

с учителями отпразднуют новоселье. 
Новое здание школы оценил первый 

заместитель губернатора Свердловской 
области Алексей Шмыков.  «На реализа-
цию долгожданного проекта новой школы 
направлено более миллиарда рублей. 
Строительство здания площадью более 
10 тысяч квадратных метров велось 
по поручению губернатора Евгения Куй-
вашева в рамках целевой программы „Со-
временный облик сельских территорий“. 
Учебный процесс здесь стартует в сентя-
бре 2025 года, и сейчас нужно не только 
пройти лицензирование учреждения, но и 
быть готовыми дать школьникам каче-
ственное современное образование. При-
обрести необходимые оборудование, 
учебные и методические материалы», — 
сказал первый заместитель губернатора 
Алексей Шмыков.

Новая школа — это не только десятки 
учебных кабинетов, но и медицинский 
блок, зрительный зал с двусветным про-
странством, библиотека и спортивные 

6,5 км       

протяженность 
новой 

автомагистрали

протяженность первого этапа строитель-
ства — 8,1 километра. На новой автодороге 
будут четыре полосы движения, ширина 
каждой — 3,5 метра. Для безопасного 
движения встречные транспортные пото-
ки будут разделены. Расчетная скорость 
вне населенных пунктов составит 120 кило-
метров в час. 

Дорожники не забыли и о бережном 
отношении к экосистеме. По территории, 
через которую пройдет трасса, протекает 
река Арамилка. Ширина ее русла в месте 
пересечения с автомагистралью — всего 
восемь метров, хотя ее пойма гораздо 
шире. Поэтому через реку будет смонти-
рован арочный мост длиной почти 
74 метра. Еще один подобный путепровод 
строители возведут над технологической 
дорогой, обслуживающей систему водо-
отводных каналов.  Фото: Елена Ельцова

площадки. В классах установлены инте-
рактивные доски, смонтировано стацио-
нарное оборудование. В техническом под-
вале расположены индивидуальный тепло-
вой пункт и вентиляционная камера. 
Предусмотрено помещение для резервных 
водонагревателей. В столовой на 200 мест 
есть холодильники, оборудование для 
приготовления завтраков и обедов, смон-
тирована и готова к работе линия раздачи.

— В новое здание школы переедут на-
чальные классы. Благодаря этому мы смо-
жем организовать для всех ребят обучение 
только в первую смену, что очень важно, — 
сказал исполняющий обязанности главы 
Пышминского муниципального образова-
ния Алексей Обоскалов. Фото: све.рф
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КРУПНЫЙ ПЛАН

Что такое муайтай? В переводе — «поединок свободных» или «свободный бой». Известное и популярное во всем мире боевое искусство Таиланда. А еще это и «один из самых 
востребованных видов единоборств в России, объединяющий людей разных возрастов и интересов», что отметил на открытии 30-го юбилейного чемпионата и первенства России первый 
заместитель губернатора Алексей Шмыков: «В Екатеринбурге собрались более 500 сильнейших спортсменов из 45 регионов страны, чтобы продемонстрировать свое мастерство. 
Эти соревнования — не только праздник спорта, но и дань уважения традициям, символ патриотизма. Желаю участникам яркой спортивной борьбы, а зрителям красивых и зрелищных боев.
За 30 лет муайтай в России приобрел большую популярность и привел наших спортсменов к признанию на международной арене. Екатеринбург по праву считается одной из столиц этого 
вида спорта и гордится чемпионами мира, Европы и России Иваном Петренко, Александром Джинисяном, Гариком Калащяном. Более тысячи уральцев тренируются в 19 спортивных клубах 
и шести детско-юношеских спортивных школах, имеющих отделения тайского бокса в Екатеринбурге, Камышлове, Нижнем Тагиле, Полевском, Богдановиче.
— Для уральской столицы соревнования стали важнейшим событием. Среди участников — чемпионы мира и Европы разных лет. Чемпионат страны по муайтаю стал отборочным к майскому 
чемпионату мира в Турции. Уверен, что тайбоксеры своими достижениями смогут в очередной раз доказать, что являются неотъемлемой частью мирового спортивного движения, — отметил 
президент федерации муайтай России, чемпион мира Дмитрий Путилин.
Турнир проходил во Дворце игровых видов спорта. На ринг вышли заслуженные мастера спорта, чемпионы мира и Европы по муайтай Константин Шахтарин из Соликамска, москвичка 
Мария Климова, Гаджи Меджидов из Кизляра, Аслан Зикреев из Кемерово, Овсеп Асланян, представляющий Новосибирск. Прямые трансляции боев можно было увидеть на на федеральном 
спортивном канале «Матч Боец» и нескольких онлайн-платформах. За честь Свердловской области сражались 19 спортсменов. Фото: Елена Ельцова
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Новое здание для служителей Фемиды появилось в самом мо-
лодом районе Екатеринбурга — Академическом. Это первый 
в истории современной России новый районный суд. 

— Мы видим, как растет и развивается Академический, и, без-
условно, наполнение инфраструктурой для жизни этого района 
крайне важно. Мне очень приятно, что Владимир Андреевич 
[Дмитриев, председатель Свердловского областного суда — прим. 
ред.] взялся за реализацию этого серьезного, на первый взгляд 
неподъемного, проекта, и тем не менее у всех все получилось. 
Строители, городские, региональные власти сработали как одна 
команда, чтобы жителям этого района было удобно обращаться 
в суды. Это уникальный проект, и мы будем продолжать улучшать 
судейскую инфраструктуру в городе и регионе. Это только нача-
ло, — сказал Евгений Куйвашев.

Открытие суда Академического района прошло в торже-
ственной обстановке. Глава региона поздравил со значимым 
событием сотрудников и жителей. Прозвучали слова благодарно-
сти и председателю комитета по государственному строитель-
ству и законодательству Государственной думы Федерального 
собрания РФ Павлу Крашенинникову, который присутствовал 

на церемонии. Евгений Куйвашев подчеркнул, что без его усилий 
и серьезной работы, которую парламентарий,  политический 
деятель, правовед и специалист в области гражданского права 
провел с федеральным законодательством, невозможно было бы 
создать новый районный суд.

В двух корпусах размещаются десять  участков мировых судей 
и районного суда. Общая площадь здания — почти 17 тысяч ква-
дратных метров, число залов судебных заседаний — 30. Работать 
здесь будут 139 человек. Всего на строительство здания суда было 
направлено более 2,6 миллиарда рублей из областного бюджета.

Помимо условий для комфортной работы служителей Феми-
ды, новое здание стало и архитектурным украшением Академиче-
ского района. Корпуса, в которых будут приниматься судебные ре-
шения, представляют собой два геометрических стеклянных куба, 
символизирующих чашу весов: один из них больше, что подчер-
кивает иерархию судебного устройства. Стоящие вокруг здания 
24 треугольных пилона изображают три грани судебного процесса — 
защиту, обвинение и суд, а переменчивая высота пилонов симво-
лизирует разную степень доказанности вины и невиновности. 
На пилоны нанесены тексты из Конституции РФ. Фото: Елена Ельцова
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